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2011 年 4 月 11 日會議  
討論文件  
 
 

立法會教育事務委員會  
 

「自願優化班級結構」計劃的進展  
 

目的  

 

 本文件匯報「自願優化班級結構」計劃（以下簡稱「優化計劃」）的

進展，並略述所關注的事宜。  

 

 

「優化計劃」的進展  

 

2. 為紓緩學童人口大幅下降的問題，教育局在 2010 年 3 月推出「優化

計劃」，讓開辦 5 班或以上中一班級的學校有秩序地落實新的班級結構，但

最終只有 23 間學校參加。為鼓勵更多合資格的學校參加計劃，使成效更為

彰顯，我們與業界及各持分者經過多次磋商後，在同年 11 月推出「優化計

劃」的加強措施。  

 

3. 加強措施讓參加計劃的學校有較充裕的人手和額外的津貼，在穩定

教師隊伍的同時，亦有助提升教學質素及推行新高中學制。我們共接獲 202

所中學申請參加「優化計劃」。由於其中一所學校不符合參加資格，另有一

所退出申請，最後共有 200 所中學於 2011/12 學年參加「優化計劃」。  

 

 
中一學位供求的情況  

4.  正如我們在去年 11 月 8 日的會議上已說明，未來數年中學學生人

口將持續下跌超過百分之二十，即約 15 000 人。面對這個嚴峻情況，即使

200 所學校參與減班，學位的減幅亦會低於人口跌幅。就以本學年為例，
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小六學生比去年減少了近 5 000 人。我們預計未來數年中學學生人口將持

續下跌，因此越多學校參與「優化計劃」，才能在未來一兩年穩定整體局面，

發揮穩定學界的效用。  

 

5.  我們了解到有關注若 200 所中學於 2011/12 年一起減少中一班會出

現學位「減過龍」的情況。公營中學學位是按全港整體情況規劃的。由於

各學校網的中學分布不平均及人口遷移等因素，為確保每區學位供應穩定

和增加家長選擇，我們會按一貫機制在「中學學位分配辦法」下的統一派

位階段調撥學位。如個別地區出現學位不足的情況，我們會從鄰近地區調

撥學位，旨在避免影響更多其他地區的學生。調撥學位的安排會考慮各種

因素，包括各區學位供求情況、學校位置以及學校網之間的交通配套等。

我們會繼續透過不同措施以確保「優化計劃」下學位供求達致平衡及為家

長增加選擇。  

 

 
學校自願減班  

6. 如上文所述，教育局共收到 202 所學校申請參加「優化計劃」，佔符

合條件參與學校約九成，反映政策受到學界廣泛認同。「優化計劃」屬自願

性質，教育局向辦學團體及其屬下學校解釋計劃，最終都是辦學團體按其

意願決定其屬下學校是否參與。  

 

7. 我們理解有少部份持分者對參與「優化計劃」存有疑慮。教育局已

透過學校管理委員會會議，或辦學團體及相關學校聽取他們的意見，亦通

過其他會面和書信解釋計劃的詳情，以釋除他們的疑慮。我們亦理解各參

與學校的校董會 /法團校董會、官立學校的學校管理委員會曾與各持分者溝

通，解釋「優化計劃」對穩定教育生態及提升教育質素的重要性。  
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未來工作  

8.  我們現正展開與「優化計劃」有關的工作和安排。我們會在適當時

候再向立法會滙報進展。  
 

教育局  

2011 年 4 月  


